

# La Voz de Menorca

Número atrasado 10 céntimos  
Número suelto . 5

DIARIO REPUBLICANO

Año XV—Número 5032

Suscripción  
En la isla el mes. . . Ptas. 1'50  
Resto de España. . . 1'75  
Estranjero. . . 2'50

MAHON, MARTES 27 ENERO 1920

Redacción y Administración:

CALLE NUEVA.—Teléfono 160

## Crónicas del momento

### Una absurda disposición ministerial y una provechosa lectura

No obstante ello y de ser justísimas y fundadas las quejas del operario, se gozará de relativa calma y aún quizá hará creer a muchos, a los indiferentes y tal vez al mismo elemento obrero, que la crisis se ha resuelto, que el trabajo no puede fallarles y vivirán contentos como si no hubiese pasado nada, no pensando ni calculado que una vez entregados los pedidos y cumplidos los encargos, ha de volver el malestar, que cundirá, nuevamente, el desaliento y la desesperación, que la miseria asomará de nuevo su faz y que al sonar su aldabonazo en el domicilio del obrero, volverán a la superficie los mismos lamentos, idénticas quejas, sin que pueda el fabricante acudir en auxilio del trabajador ya que unos y otros serán víctimas de las circunstancias.

Federico Llansó: *La crisis industrial en Menorca.*

El afán por la gloria, el ansia de notoriedad, de distinguirse—a todo trance y sea como sea—ha perdido a un número infinito de desgraciados. Algunos sutiles psicólogos, frenólogos y psiquiatras han señalado el caso de hombres que por ese absurdo afán de gloria han llegado a las mayores aberraciones, incluso al crimen.

Servirá este exordio para los comentaristas que hagamos de la funesta y lamentable actuación del señor Cañal como ministro.

El señor Cañal no se contentó con ser un ministro cualquiera, con lo fácil y cómodo que esto le hubiera resultado. El señor Cañal quiso pasar a la posteridad y que su nombre—que eufónicamente es como un tiro—, figurase entre el de los poetas, los músicos, los filósofos, los inventores. Ahora que el señor Cañal no consiguió su objeto de magüer su R. O. del 20 de Agosto de 1919 gravando—que es lo mismo que prohibiendo, pues se trata de un gravamen arbitrario y exorbitante—la exportación de pieles, curtidos y calzados, hoy el señor Cañal sería un inofensivo ex ministro como tantos otros. Con su deseo de pasar a la posteridad con su funesísimo proyecto de ley, ha conseguido matar una industria floreciente y que su nombre fuese apedreado como un fantecho del pím, pam pum, con la bafa, el escarnio y el desprecio.

El señor Cañal no ha resultado más que un ministro inepto, como la mayoría de los ministros españoles, ya que en España se dice de un muchacho, cuando no se le puede desasnar por ningún medio: *este chico llegará a ministro.*

Un ministro apto, patriota y sereno, al hallarse con la supuesta desmedida codicia de los fabricantes españoles ante la tremenda conflagración europea, habría, no gravado, sino prohibido terminantemente la exportación a Oriente y a los países beligerantes, exportación que no nos permitía nuestra neutralidad. Ahora que en esta prohibición no se debía envolver, como en una red, a los fabricantes que exportaban al mercado cubano, ya muy castigado varias veces, haciéndose la exportación casi imposi-

ble, por el gravamen que el gobierno de Cuba puso al calzado español. Gracias a este gravamen han podido exportar los fabricantes de calzado cuando el dólar ha estado a la par, pero cuando el dólar ha sufrido la influencia de los años de guerra, la exportación a Ultramar se ha hecho imposible.

En vez de estudiar el problema, que problema era y de los más serios, serenamente, equánimamente, al señor Cañal no se le ocurre otra solución que *gravar la exportación generalmente en treinta pesetas por kilo*, que es lo mismo que prohibirla, pues la industria de calzado de Menorca está muerta, debido a tales arbitrariedades.

Las víctimas de tal atropello—una ley puede ser muy bien un atropello, sobre todo en España—, los fabricantes de calzado de España se han unido acogidos al aserismo de que la unión hace la fuerza, para protestar de la absurda Real Orden y tan solo han conseguido el permiso para exportar el género fabricado, antes de dictada la calamitosa Real Orden con destino al extranjero.

No faltaba más sino que ni esto se les hubiese concedido y se hubiese hundido a la mayor parte en la ruina, en la miseria.

Si el señor Cañal fuese un hombre de mediana cultura y hubiese leído a Spencer—*El hombre contra el Estado*—sabría que un problema que aqueja a una de las más ricas industrias nacionales no puede ser tratado tan a la ligera.

He aquí como nos ha parecido justa la protesta de los fabricantes de calzado que han hecho ver claro al ministro de Abastos—y hacer ver claro a un ministro español ya es mucho—los perjuicios que les irroga la dicha Real Orden. Ahora debieran haberle hecho ver claro también que los exportadores de calzado al mercado de Cuba deben estar exentos del ominoso decreto.

Estas modestas consideraciones, modestas por ser nuestras, pero no faltas de verdad ni de claridad, nos las ha sugerido la sabrosa lectura de un fascículo de don Federico Llansó Seguí, digno diputado que fué por Menorca. *La Crisis industrial en Menorca.*

El señor Llansó, hombre de gran cultura, y de sólido criterio, estudia el problema de una manera serena y eficaz como debiera haberlo estudiado el ministro Cañal.

Cuando nosotros representamos en Madrid la Unión Comercial e Industrial de Menorca, nuestras observaciones no las hicimos públicas porque las creímos innecesarias. Pero hoy la sospecha se ha convertido en peligro verdadero. El señor Llansó vio el problema claro. Y si su autorizada voz dió el grito de alarma, bien podemos nosotros unir nuestra voz a la suya, aunque ya sabemos que no hemos de ser oídos, porque la experiencia nos ha demostrado—y lo decimos sin querer pecar de maliciosos—que no siempre es el interés general del país el que mueve la actuación de algunos ministros.

Barcelona 22 Enero 1920.

E. LIMESNER.

## Nuevas derrotas bolchevistas

Londres, 25.—Se dice que después de la ofensiva del 4 del corriente, las tropas letonas han recuperado un extenso territorio, haciendo al enemigo más de trece mil prisioneros y quedando únicamente en la actualidad sesenta millas de territorio letón en poder de los bolcheviki. Los voluntarios tienen establecida aún su línea a 100 millas al Norte de Odesa. La situación general en el Sur de Rusia ha mejorado notablemente. Destacamentos de tropas letonas, en unión de los aliados, mantienen el orden en Irkusik. Los aliados han recibido un telegrama del almirante Kolchak desde Nigendinsk, diciendo que él con sus ministros continúan en dicho punto.

Estocolmo 25.—Un comunicado del ministerio de la Guerra acerca de la situación en el Sur de Rusia, da a conocer que el día 21 del corriente una fuerte columna bolcheviki que había tratado de ocupar Krsiyar, fué rechazada con grandes pérdidas. El ejército de Cause tuvo que retirarse a sus líneas. La caballería bolcheviki se vió obligada a abandonar doce cañones y cien ametralladoras, habiéndose hecho muchos prisioneros.

## MITIN AGRARIO

En Telde se ha celebrado un mitin agrario al que han asistido varios centenares de agricultores y el señor Gasset, para combatir el aumento de la contribución territorial, aprobándose las siguientes conclusiones:

Primera, protestar contra el proyectado aumento de la contribución territorial; segunda, solicitar una legislación que favorezca la producción nacional; tercera, que el aumento de las tarifas ferroviarias no se aplique a los elementos que necesita la agricultura; cuarta, pedir una enseñanza agraria y de abonos; quinta, sostener el programa de reconstrucción nacional que ha venido defendiendo.

## Casa del Pueblo

### Bailes en el Trianon

Se participa a los señores socios abonados a los palcos de la presente temporada, que debiéndose celebrar un gran baile de máscaras extraordinario para el próximo sábado día 31 y reconociéndoles el derecho que les asiste para poder optar a él, se servirán pasar aviso todos los días de 8 a 9 de la noche hasta el 28 o en caso contrario se sortearán entre los señores socios que lo tengan solicitado.

La Empresa

## Máquinas de escribir "Oliver"

desde 950 a 1450 pesetas

Máquinas iguales a nuevas y de todas marcas, desde 100 pesetas a 850 pesetas.

Se venden al contado y a plazos.

Representante para Menorca:

B. Novella. — Villa - Carlos

## Compañía Trasmediterránea

Delegación de Mahón

El obrero que trabaja en los talleres de esta razón social de los señores Moysi y Fernández, llamado don José García, en el viaje del 25 Diciembre próximo pasado, de Mahón a Alcedia y Barcelona como pasajero del vapor «Mahón», encontró a bordo de dicho buque cierta cantidad de dinero, que puso seguidamente en manos del Capitán, don Juan Femenías.

Y como hasta hoy no han dado resultado las gestiones practicadas con carácter particular para hallar el dueño de la expresada cantidad se hace público el hecho para que el interesa-

# Trianon

Martes día 27 de Enero de 1920.—A las seis de la tarde

## SESION INFANTIL

Con un hermoso programa de películas.

GRATIS para los niños que vayan acompañados de una persona mayor.

Jueves día 29

PROGRAMA AJURIA

La hermosísima cinta

# LYDA GILMORE

por PAULINA FREDERICK

do pueda presentarse cuando guste en estas Oficinas para hacerse cargo de lo que le pertenece, y al par se complace esta Delegación en hacer patente la hombría de bien del señor García que tanto le honra.

Mahón 25 de Enero de 1920.—El Delegado Juan F. Taltavull. 2

## Sociedad General de Alumbrado

Se convoca a los señores Accionistas a Junta General ordinaria, para el día 31 del presente mes, a las seis de la tarde, en el domicilio social; con objeto de aprobar el Balance General correspondiente al último ejercicio y discutir varios asuntos de gran interés.

El derecho de asistencia se acreditará conforme prescribe el artículo 17 de los Estatutos.

Mahón 21 Enero de 1920.—El Secretario, M. Hernández.—El Presidente, Francisco Terrés Coll.

22 26 30

## ESPECTACULOS

TEATRO CINE CONSEY.—En la sección de ayer incluímos a todos los cines excepto el del Consey por haberse nos trasapelado la cuartilla correspondiente. Lamentamos la inadvertencia que esperamos se nos dispensará y nos apresuraremos a repararla.

Conforme se había anunciado el sábado reanudó el proyector del Consey el desarrollo de cintas con una del Programa Selección titulada «Mujer sin corazón», film esmerado y pulcramente editado por la casa Vita graph (Cordón Azul) mediante la actuación de Alice Joyce con su compañía.

Dicha actriz americana, guapa, fina y distinguida, caracteriza una mujer de alma insensible, corazón pétreo, que al fin consigue el marido rebelde, merced a una estratagemma, un llamamiento al amor maternal.

La cinta está, con propiedad, clasificada en la partida extra selecta.

Completó el programa la regocijante comedia «Charlot esclavo del turco», invitación irresistible a la risa.

Sábado y domingo hubo buenas entradas.

TRIANON.—Por última vez se proyectó anoche, ante numerosa concurrencia, el selectísimo film «Adios juventud» que, como hemos repetido, ha gustado extraordinariamente, ha llamado la atención.

«Adios juventud» puede, con justicia y sin exageración, calificarse de bordado cinematográfico al realce, haber finísima y delicada.

SE VENDE.—Por ausentarse su dueño para América el Coimado y comestibles de la calle de Hannover número 2.

Nodriza. Se necesita una. Informes en esta imprenta.

## Asamblea de Ayuntamientos en Mercadal

Aprovechando la estancia en esta isla del diputado por Menorca don Guillermo García Parreño se celebró ayer una asamblea de todos los ayuntamientos de la isla, que tuvo lugar en la villa de Mercadal.

Atentamente invitados, tuvimos el gusto de asistir al acto, que fué presidido por el Diputado, con asistencia de todos los alcaldes y de nutriasd representaciones.

El señor García Parreño saludó atentamente a los reunidos y mostró su buena disposición a favor de los intereses de la isla en general y de cada Ayuntamiento en particular.

Trafóse luego de la cuestión del calzado, dando ya por resuelto que los stocks serán exportados sin grandes inconvenientes y que por lo tanto deben ahora encaminarse los trabajos a que por el ministro de Abastecimientos se facilite la exportación del calzado a fabricar.

En este punto el señor García Parreño se mostró optimista y expuso la forma en que, a su juicio, debe llevarse la cuestión para obtenerse el éxito deseado.

Seguidamente los representantes de cada uno de los Ayuntamientos expusieron los deseos y necesidades de estos, pudiendo apreciarse que en su casi totalidad afectan al ramo de Obras Públicas, cuyos servicios, por lo visto, están en completo abandono.

Las carreteras son pocas e intran-sitables, los baches se multiplican dificultando de tal modo la circulación que en algunos trozos los pasajeros tienen que bajar de los vehículos para evitar posibles desgracias.

Se propuso que el señor Ingeniero de Obras Públicas residiera en esta isla para que pudiera apreciar bien el abandono en que nos tienen y se levantó una voz manifestando que debía pedirse el traslado de aquel funcionario por haber demostrado en todas ocasiones un desvío inconcebible para nuestra isla.

Esta manifestación fué subrayada por la aprobación de todos los concurrentes a la Asamblea.

Una vez expuestos los deseos de cada Ayuntamiento se trató de los intereses generales de la isla.

Se acordó pedir que las comunicaciones marítimas se restablezcan en la misma forma que estaban antes de la guerra, apoyando el informe que respecto a este asunto ha elevado la Cámara de Comercio.

Las comunicaciones terrestres deberán ser aumentadas en forma que se hagan dos expediciones diarias.

Trataron también los reunidos de la Escuela General de Agricultura, de la exportación del queso y de la forma como podrían obtenerse para las beneficencias municipales los fondos que hay depositados procedentes de la exportación del ganado.

## TEATRO CINE CONSEY

Hoy martes 27 de Enero de 1920

Vermouth a las 5 y media

PROGRAMA SELECCION

Noche a las 9.

### GRANDIOSO ACONTECIMIENTO ARTISTICO

Presentación de la bellísima y notable actriz americana

MARY GARDEN

en su soberbia creación dramática dividida en cinco partes y titulada:

## PECADORA Y MARTIR

super-producción de lujo de la afamada marca GOLDWYN PICTURES.

ESTRENO de la primera parte de la famosa cinta cómica de risa continua

## CHARLOT EN EL SOL

perteneciente a la tercera película de la serie del

1.000.000 DE DOLARES

Interpretada por el verdadero REY DE LA RISA el auténtico CHARLES CHAPLIN (Charlot).

